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1. СМИ о Таймыре 
 

Единый морской оператор северного завоза начнет работу с 2026 года 
С 2025 года запустят государственную информационную систему северного завоза, 

маркировку грузов и приоритет при перевозке товаров жизнеобеспечения. 
Федеральный закон «О северном завозе» президент России подписал в августе 2023 

года, закон вступит в силу уже в апреле 2024 года. Единым морским оператором северного 
завоза на 15 лет Минвостокразвития РФ предложил госкорпорацию «Росатом». 

«Безальтернативным маршрутом снабжения северных регионов России является 
Северный морской путь (СМП). При достижении грузопотока на Севморпути в 200 миллионов 
тонн в год в начале 2030-х годов общая стоимость товаров, которые перевезут за этот 
период, превысит 100 триллионов рублей. План развития СМП до 2035 года предусматривает 
строительство новых атомных ледоколов, грузовых судов ледового класса, 14 портов и 
терминалов, 4 аварийно-спасательных центров и запуск на орбиту 12 спутников», – сообщил 
в Совете Федерации министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков. 

Северный морской путь определен одним из стратегических приоритетов развития 
России. В августе 2022 года правительство РФ утвердило план развития Севморпути до 2035 
года, в который вошло 155 мероприятий для развития грузовой базы, флота, транспортной и 
инфраструктуры безопасности. Согласно плану, годовой грузопоток по СМП должен 
составить в 2030 году 150 миллионов тонн, 2035 году — 220 миллионов тонн. 

При этом грузоперевозки по Севморпути за 2023 год составили 36,25 миллиона тонн. 
 «Таймырский телеграф» 

 
Не дай рог: крупнейшая в мире популяция диких оленей может исчезнуть 

Таймырская популяция дикого северного оленя может исчезнуть, предупреждают 
ученые. Если не принять меры, то в ближайшие годы она достигнет критической численности, 
при которой с высокой долей вероятности не сможет самостоятельно восстановиться. Свои 
выводы специалисты сделали на основе математических расчетов. Однако и фактические 
данные говорят о неблагополучии популяции. Эксперты предложили меры по исправлению 
ситуации. Наиболее действенная — запрет добычи дикого северного оленя сроком на три 
года. 

Специалисты НИИ сельского хозяйства и экологи Арктики — филиала Красноярского 
научного центра СО РАН опубликовали исследование, которое показывает, что популяция 
достигнет критического уровня в ближайшие один-два года, если не принимать меры. 

«Дикарь» — это важный компонент экосистемы тундры и таежных лесов севера 
Центральной Сибири, отметили ученые. В лучшие времена поголовье этих животных на 
Таймыре составляло до 1 млн особей — это была крупнейшая в мире популяция. А ареал 
обитания охватывал территорию в 1,5 млн кв. км — от побережья Северного-Ледовитого 
океана до отрогов плато Путорана. 

На протяжении веков дикие олени были важным элементом системы традиционного 
природопользования населения Таймыра. Однако за последние 20 лет их численность 
сократилась в четыре раза. Согласно результатам последнего авиаучета, проведенного в 
2021 году, количество этих животных составляло порядка 240 тыс. особей. Однако с тех пор, 
как показывает исследование, этот показатель еще раз кратно уменьшился. 

— Выполненные нами расчеты дали критическую численность для таймырской 
популяции в 88,77 тыс. В соответствии с анализом исторических данных, спроецированных на 
ближайшую перспективу, в этом году количество этих животных составит 107,07 тыс., а в 
2025-м — всего 70,11 тыс. Даже если популяция полностью не исчезнет, она потеряет свой 
промысловый статус, так как будет не в состоянии восполнять потери, — рассказал один из 
соавторов исследования, заведующий группы экологии и оленеводства НИИСХ и ЭА ФКНЦ 
СО РАН Анатолий Шапкин. 

Ученый пояснил, что в настоящий момент ежегодная квота на добычу диких оленей на 
Таймыре составляет около 40 тыс. особей. Она распределяется между охотничьими 
хозяйствами Таймыра и Эвенкии и охотниками-любителями. Однако эти нормы вводились в 
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начале века, когда численность популяции и ее способность к восстановлению были в 
разы больше. Сейчас ситуация иная, и нормы необходимо пересматривать. 

Кроме того, зачастую охотники добывают оленей сверх лимита, отметил специалист. По 
его прикидкам, в совокупности уровень нелегальной добычи может превышать официально 
разрешенный в два раза. 

— Для любой природной популяции губительна в первую очередь добыча сверх 
установленных норм. Неумеренный промысел снижает поголовье половозрелых самок. 
Соответственно, популяция не в состоянии компенсировать все годовые потери и 
восстановить исходную оптимальную численность, — объяснил Анатолий Шапкин. 

Он добавил, что до недавнего времени большой урон также наносило срезание пантов 
— молодых неокостеневших рогов оленей. Эту операцию браконьеры производят, когда 
животные переплывают реку и находятся в беззащитном состоянии. В результате многие 
погибают — или сразу, или позже — из-за инфекций, попавших в рану на месте среза. 

Даже выжив, самцы не участвуют в гоне, поскольку рога — это важный элемент в 
противоборстве с конкурентами и ухаживании за самкой. Сейчас, по словам Анатолия 
Шапкина, действует запрет на такой вид промысла, но совсем он не исчез. 

Вместе с тем специалисты отмечают, что сокращение числа северных оленей связано не 
только с деятельностью человека. Как рассказал начальник научного отдела Объединенной 
дирекции заповедников Таймыра, д. б. н. и заслуженный эколог РФ Леонид Колпащиков, 
убыль происходит и по причине болезней, воздействия кровососущих насекомых, нападения 
хищников. 

По некоторым оценкам, только волки, численность которых на Таймыре доходит до 5 
тыс., ежегодно могут уничтожать до 50 тыс. диких оленей, отметил эксперт. Кроме того, 
уменьшение поголовья связано и с глобальными процессами, например с потеплением 
климата. 

…Эксперт отметил, что для местных жителей — представителей малых коренных 
народностей — можно сделать исключение. Сейчас им разрешено добывать не более восьми 
оленей в год, а количество таких охотников на Таймыре — около 1 тыс. человек. То есть 
совокупно они смогут добывать порядка 8 тыс. оленей. 

При этом важно, чтобы они не превышали квоту. Для этого нужно законодательно 
запретить свободную реализацию мяса и других продуктов оленьего промысла, добавил 
эксперт. Альтернативным решением, по мнению специалиста, для местного населения может 
стать практика разведения одомашненных оленей, которая распространена на соседнем 
Ямале. 

— Дикие олени — это титульный вид Таймыра и природное достояние всей России. Их 
исчезновение, несомненно, скажется и на экономике, и на культуре региона. Также это может 
привести к деградации экосистем. Например, придут в упадок пастбища, которые олени 
удобряли и своевременно подстригали, — прокомментировал «Известиям» директор 
Центральносибирского заповедника Павел Кочкарев. 

При этом он отметил, что одомашненный олень вряд ли полноценно заменит дикого, 
поскольку последний выбирает пути миграции и места выпаса в соответствии со своим 
природным чутьем и генетической памятью, что с точки зрения природы гораздо выгоднее и 
целесообразнее. 

Оптимальное поголовье этих животных на Таймыре — порядка 700–800 тыс. особей, 
считает эксперт. Такое количество позволит популяции самостоятельно воспроизводиться и 
даст возможность вести эффективный организованный промысел оленя. 

В период рассвета этого вида деятельности в 1970–1980 годы охотничьи хозяйства 
добывали в среднем по 65 тыс. оленей ежегодно. Из них получали мясо, шкуры, камус и рога. 
Остатки производства использовали для производства корма на зверофермах. Такая 
развитая промышленность составляла значимую часть экономики региона. 

Как рассказал Павел Кочкарев, в этом году планируется провести авиаучет диких 
оленей, это позволит получить объективные данные о состоянии таймырской популяции и 
принять решения для ее спасения. 

«Известия» 
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2. СМИ о городе Дудинке 
 
Коворкинг-пространство «Третье место» объединило участников проектной 
лаборатории 

30 января в коворкинг-пространстве «Третье место», расположенном в кинодосуговом 
центре «Арктика», состоялась встреча участников проектной лаборатории «Полезные 
инициативы». В состав участников вошли представители школьной общественности, 
учащиеся и кураторы Дудинской гимназии, первой, третьей и пятой средних школ, а также 
студенты Таймырского колледжа. Всего присутствовало порядка 50 человек, включая 
команду работающей молодежи. 

Экспертами лаборатории выступили начальник отдела молодежной политики и спорта 
городского Комитета культуры Оксана Лунина, заместитель директора кинодосугового центра 
«Арктика», руководитель проекта коворкинг-пространства «Третье место» Ольга Сундукова, а 
также специалисты отдела молодежной политики и спорта: Марина Семенова, Анна Кноп и 
Илья Аксютин. 

В рамках мероприятия присутствующие изучали основные составляющие социальных 
проектов, узнавали, как выявлять проблемы, искать идеи, ставить цели, находить 
необходимые ресурсы и планировать работу. Затем в режиме мозгового штурма участники 
определяли проблемы и дефициты, существующие в нашем городе, предлагали идеи для их 
решения.  

 
Детская школа искусств приглашает услышать «Созвучий волшебство» 

Второго февраля Детская школа искусств им. Б. Н. Молчанова приглашает зрителей на 
отчетный концерт учащихся струнного отделения. В рамках концерта под названием 
«Созвучий волшебство» будет представлено 19 композиций. На сцене выступят ансамбли 
скрипачей «Тутти» и «Норд-приз», струнный оркестр, а также камерный ансамбль 
преподавателей «Элегия». Прозвучат как сольные произведения, так и композиции в дуэтах и 
трио. Начало мероприятия в 18:00. Вход свободный. 

 
Всей семьей на Лыжню России! 

Таймырцев приглашают принять участие в открытой Всероссийской массовой лыжной 
гонке «Лыжня России» «Всей семьей на «Лыжню России», которая состоится 10 февраля в 
12:00 на площади возле ледовой арены «Таймыр». 

Принять участие в мероприятии могут все желающие. Предварительные заявки 
необходимо направить до 5 февраля на электронный адрес: Kostenkov.c@yandex.ru с 
последующим предоставлением оригиналов. 

Северяне, принявшие участие в лыжной гонке, получат сувенирную продукцию: шапочку 
и нагрудный номер. Участникам мероприятия, пришедшим в составе семьи (мама, папа, 
ребенок, дедушка, бабушка), будут вручены сертификаты на массовые прокаты на коньках в 
ледовую арену «Таймыр» и сертификаты за участие в мероприятии «Всей семьей на «Лыжню 
России». 

Кроме того, в этот день таймырцы смогут стать участниками федерального проекта 
«Всей семьей», сделав совместное семейное фото и выложив его в своих аккаунтах во 
ВКонтакте или Одноклассниках c хештегами #всейсемьей и #всейсемьейтаймыр. 

Напомним, проект приурочен к объявленному Президентом России Владимиром 
Путиным Году семьи. Награждение самых активных и дружных семей состоится в конце 
марта. Победителей ждут ценные подарки - 100 семейных путевок от АНО «Больше, чем 
путешествие» и другие подарки от партнеров проекта. 

«Таймыр» 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Альфа-банк подтверждает рекомендацию "выше рынка" для бумаг Норникеля 
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Альфа-банк подтверждает рекомендацию "выше рынка" для бумаг ГМК 
"Норильский никель" на фоне вероятного нейтрального эффекта на котировки 
опубликованных операционных результатов эмитента за 4К23 и весь 2023 год, а также 
прогноза показателей на текущий год, сообщается в материале начальника аналитического 
отдела банка Бориса Красноженова и аналитика Елизаветы Дегтяревой. 

/Интерфакс/ 
 

Открыто раннее бронирование на летние рейсы из Норильска в Хатангу и Диксон 
Северяне могут заранее купить билеты на 30 самолетных направлений. В летнюю 

полетную программу КрасАвиа перейдут все рейсы зимнего расписания.  А жители удаленных 
территорий, которые планируют отпуск на "большой земле", уже могут озаботиться покупкой 
билетов. 

Раннее бронирование доступно из Норильска в Хатангу и Диксон, а из Красноярска в 
Байкит, Богучаны, Ванавару, Игарку, Кодинск, Мотыгино, Светлогорск, Северо-Енисейск, 
Подкаменную Тунгуску, Туру, Туруханск, Хатангу, Ярцево.  

Северный Край 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

В Красноярском крае медикам увеличат выплату компенсации за аренду жилья 
В Красноярском крае изменят подходы к предоставлению медикам компенсации на 

жилье. Этот вопрос обсуждался накануне на заседании комитета по охране здоровья и 
социальной политике Законодательного Собрания. 

По словам и.о. министра здравоохранения региона Бориса Немика, сейчас краевой 
закон, действующий с 2017 года, дает право на выплаты врачам, должность которых 
включена в перечень министерства, а также среднему медицинскому персоналу. Сейчас в 
него включены 56 должностей и 91 медицинская организация, список постоянно пополняется 
новыми специальностями. В 2023 году правом на получение компенсации воспользовались 
354 специалиста. 

Однако сам размер компенсации достаточно мал - он составляет 13 тыс. рублей на 
одного человека или чуть больше 20 тысяч рублей, если в семье двое специалистов. 
Компенсировать полностью затраты на аренду жилья эта сумма не может. 

Профильный комитет запросил у муниципалитетов информацию о стоимости аренды 
жилья. Председатель Илья Зайцев отметил, что часть представителей местных 
администраций ограничились лишь формальным ответом, видимо, не считая привлечение 
медицинских кадров на территорию муниципалитета своей задачей.  

…Илья Зайцев уверен, что изменения в закон должны учитывать как особенности 
территорий, так и потребности медицинских учреждений: «Конечно, в идеале хотелось бы, 
чтобы у края была возможность в каждой территории построить жилье для работников 
бюджетной сферы, но пока такое решение не принято, компенсация — очень важная мера, 
которая позволяет привлекать в города и районы края необходимых жителям специалистов. 
Мы слышали сегодня примеры из Минусинска и Норильска. Очевидно, что наша обязанность 
создать комфортные условия. Поэтому мы рекомендуем правительству края внести 
изменения в максимально короткие сроки с учетом особенностей каждой территории и 
востребованных там специальностей. Закон должен стать более гибким и мобильным, чтобы 
профильное министерство могло оперативно реагировать на запросы с мест. В изменениях 
будет увеличена как базовая сумма компенсаций, так и коэффициенты по конкретным 
территориям. Необходимо индивидуально подходить к каждой ситуации, учитывать особые 
обстоятельства семей. Формальный подход недопустим, важно быть более гибкими, 
человекоцентричными». 

newslab 
В Ачинском районе просят разрешить эвтаназию бездомных собак.  

С такой инициативой выступили главы всех девяти сельсоветов. Об этом сообщает «7 
канал Красноярск». 
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Одна из главных причин – страх за жизнь детей. К примеру, глава Ястребовского 
сельсовета рассказал, что свора псов преследует школьников, когда они идут на занятия. 
Тяжелая ситуация в Малиновке. Этот населенный пункт со всех сторон окружен дачными 
поселками. К сожалению, не все собаки там домашние. Многих выбросили сами дачники, а 
псы, привыкшие к людям, спокойно забираются на участки в поисках еды. Как уверяют в 
сельсовете, стая из восьми псов держит в страхе весь поселок. 

Нападают бездомные собаки и на животных. Так, в прошлом году они задрали косулю в 
селе Большая Салырь. В Преображенском сельсовете псы регулярно заскакивают во дворы и 
давят там кур и гусей. 

И если позиция районных чиновников понятна: псы угрожают безопасности, то у самих 
жителей пока нет единогласного мнения. Да, собаки дерут домашних скот и на детей могут 
напасать, но насколько гуманна именно эвтаназия? 

— С одной стороны, казалось бы, надо было убрать собак с улиц, потому что дети идут в 
школу и не знаешь — чипирована она или нет, кусается или не кусается. Но с другой стороны, 
люди, которые за животных, у них другое отношение. И иногда думаешь — а, может, они тоже 
правы, — рассказала жительница района Зинаида. 

Напомним, в прошлом году российские власти дали регионам право самостоятельно 
определять порядок обращения с собаками. Самой резонансной получилась история в 
Бурятии. Там закон об эвтаназии псов приняли в ноябре 2023 года. После чего подобные 
решения приняли в Забайкальском крае и республике Алтай. 

Суть законопроектов такова: собак также отлавливают, отправляют в пункт временного 
содержания, но если за определенное время хозяев для пса не находится, то животное 
усыпляют. Жалобы из Ачинского района пока направлены краевому депутату, 
представляющему этот округ. 

krsk.kp.ru 
 

5. СМИ о России 
 

Путин на встрече с доверенными лицами: Мы работаем, но надо работать еще больше 
В среду Владимир Путин как кандидат на должность президента провел встречу со 

своими доверенными лицами. Он призвал их у "живому общению" с избирателями и сделал 
сразу несколько важных заявлений. Более 500 человек собрались в Гостином Дворе, чтобы 
поддержать своего кандидата и предложить ему повестку развития России на предстоящие 6 
лет. 

Среди доверенных - братья-режиссеры Никита Михалков и Андрей Кончаловский, певцы 
Олег Газманов, Надежда Бабкина, актер Иван Охлобыстин, лидер группы "Любэ" Николай 
Расторгуев, артист балета и педагог Николай Цискаридзе, цирковой дрессировщик Эдгард 
Запашный и многие другие. На сцене сопредседатели избирательного штаба Путина - 
народный артист России Владимир Машков, главврач 52-й московской больницы Марьяна 
Лысенко, а также спикер парламента ДНР Артем Жога. 

Машков отметил, что все доверенные лица чувствуют себя уже одной командой. В ответ 
Путин поблагодарил собравшихся за поддержку. Она особенно важна сейчас, на сложном 
этапе в развитии страны, в укреплении ее суверенитета. Он отметил, что результаты работы 
за последние годы есть, хотя не всего удалось достичь. "Я хочу выразить надежду на то, что 
вы в ходе своих встреч с избирателями не только будете говорить о том, что нами всеми 
сделано за последние годы, а сделано немало, хотя и не всех, может быть, результатов, 
которые мы считаем важными, удалось достичь. Но тем не менее есть что показать стране и 
людям. Но самое главное, на мой взгляд, заключается в том, чтобы в ходе живого общения с 
людьми была налажена обратная связь", - дал наказ доверенным лицам Путин. 

Речь зашла о проблемах воспитания. Здесь Путин вспомнил советский опыт, когда были 
и октябрята, и пионерия, и комсомол. "И таких членов было под 20 миллионов человек. А 
государство-то развалилось. Вот вам система, хотя, казалось бы, все выстроено жестко. А 
государство уберечь не смогли. Видимо, какие-то изъяны тоже были в этом однообразии", - 
сказал он. Путин согласился при этом, что нужны фундаментальные реперные точки, которые 
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единообразно будут пониматься и восприниматься обществом как 
безальтернативные, например, это любовь к Родине. "Как Родину не любить? Это все равно, 
что не любить семью, не любить маму, своих детей. То же самое и с Родиной", - сказал 
кандидат. Он отметил, что такие вещи, как любовь к своей стране, "должны быть заложены 
прямо в подкорку". 

Отдельная тема - спецоперация и все, что происходит вокруг нее. По словам Путина, 
ситуация вокруг СВО показывает, что у российского общества прочный и основательный 
фундамент. "То, что сейчас происходит в связи с тем, что Россия вынуждена защищать свои 
интересы, в том числе и с помощью вооруженной борьбы, и что в этой связи начало в 
обществе происходить, историческая Россия поднялась, все-таки говорит о том, что 
фундамент воспитания у нас имеется достаточно прочный и основательный. Вся эта пена, 
которая всегда присутствует в любом обществе, она потихонечку смывается. Так что здесь 
мы работаем, но надо, конечно, работать еще больше", - сказал он. 

Москва настаивает на международном расследовании теракта с ИЛ-76 (был сбит 
системой американской ракетой Patriot), но не будет останавливать обмены. "Нам своих 
ребят надо забрать, - заявил Путин. - У нас соотношение людей, которые находятся в России, 
и тех наших ребят, которые находятся на Украине, 1:10". Он уточнил, что у России тысячи 
пленных украинцев, а на Украине - только несколько десятков пленных русских. "Но мы все 
равно будем забирать своих ребят", - пообещал он. Что же касается перспектив, то тут важно 
обеспечить безопасность. Одна из мер - возможная демилитаризованная линия на Украине. 
"Эта линия должна быть на таком удалении от нашей территории, которое бы обеспечило 
безопасность, имея в виду дальнобойные орудия иностранного прежде всего производства, 
которые украинские власти используют для обстрела мирных городов", - ответил Путин. 

Артем Жога обозначил целый блок, который касается участников СВО. Одно из 
предложений - создать единый "навигатор услуг" для них. Путин с этим согласился. "Вы 
правы, я полностью согласен, и минцифры должно это сделать. Я думаю, что это не так 
просто, потребует финансирования, но это точно надо сделать", - сказал он. Путин также 
пообещал решить проблему с соцвыплатами, когда братья и сестры погибших участников 
СВО получают пособия, а дети после 23 лет нет. 

Российская газета 
 
Пять человек сдали в ЦИК подписи для регистрации кандидатами в президенты РФ 

 В Центризбиркоме России завершился срок приема подписных листов, собранных в 
поддержку выдвижения (самовыдвижения) кандидатов на должность президента России. 

Подписные листы в комиссию сдали пять человек, одного из них уже зарегистрировали 
кандидатом на выборы. 22 января из избирательного штаба действующего главы государства 
Владимира Путина в Центризбирком направили 315 тыс. подписей, собранных в 89 регионах, 
в поддержку его самовыдвижения. 29 января ЦИК зарегистрировал Путина кандидатом. 

Кроме того, 28 января председатель партии "Коммунисты России" Сергей Малинкович 
сдал подписи в комиссию. 31 января выдвиженец от партии "Гражданская инициатива" Борис 
Надеждин представил в ЦИК документы и подписи избирателей в свою поддержку для 
регистрации кандидатов на выборах. 

Самовыдвиженец, экоактивист Анатолий Баташев сдал подписи в комиссию, однако 
сообщил, что не успел собрать их необходимое количество. На ближайшем заседании ЦИК 
он ожидает принятие постановления комиссии об отказе в его регистрации кандидатом на 
выборах. 

Самовыдвиженец, бьюти-блогер Рада Русских представила в Центризбирком документы 
и подписи избирателей в свою поддержку для регистрации, однако принесла лишь три 
коробки с подписями. 

Два других претендента заявили, что сняли свои кандидатуры с выборов президента. 
Это - председатель партии "Российский общенародный союз" Сергей Бабурин и основатель 
партии "Российская партия свободы и справедливости" Андрей Богданов. Второй из них 
написал заявление о выходе из президентской кампании из-за наличия у него открытого 
иностранного банковского счета. 
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В поддержку самовыдвижения кандидата требуется представить не менее 300 тыс. и не 
более 315 тыс. подписей избирателей, при этом на один субъект РФ должно приходиться не 
более 7 тыс. 500 подписей. 

В поддержку выдвижения кандидата политической партией требуется представить не 
менее 100 тыс. и не более 105 тыс. подписей избирателей, при этом на один субъект РФ 
должно приходиться не более 2 тыс. 500 подписей. 

Если сбор подписей осуществляется за пределами территории России, то общее 
количество подписей избирателей, постоянно проживающих за границей, не может быть 
более 7 тыс. 500 для самовыдвижения и более 2 тыс. 500 для выдвижения от партии. 

В соответствии с законом на проверку подписных листов ЦИК России отводится 10 дней. 
Для регистрации выдвиженцев от парламентских партий сбор подписей избирателей не 

требуется. Ранее ЦИК зарегистрировал кандидатами на предстоящих выборах главу партии 
ЛДПР Леонида Слуцкого, вице-спикера Госдумы, члена партии "Новые люди" Владислава 
Даванкова, а также депутата Госдумы (фракция КПРФ) Николая Харитонова. 

Выборы президента РФ пройдут в течение трех дней - с 15 по 17 марта текущего года. 
INTERFAX.RU 

 
Минздрав России отменил обязательную вакцинацию от коронавируса 

Минздрав РФ внес изменения в календарь профилактических прививок и прививок по 
эпидемическим показаниям, согласно которым вакцинация от коронавируса предусмотрена 
теперь лишь для уязвимых категорий граждан. Соответствующий приказ ведомства 
опубликован на официальном интернет-портале правовой информации. 

Так, согласно документу, вакцинацию теперь будут проходить лица старше 18 лет, ранее 
не болевшие и/или не привитые против коронавирусной инфекции, граждане в возрасте 60 
лет и старше, а также люди с хроническими заболеваниями, в том числе с заболеваниями 
бронхолегочной системы, туберкулезом, сердечно-сосудистыми заболеваниями, сахарным 
диабетом и ожирением. 

Кроме того, прививку нужно будет ставить лицам с первичными или вторичными 
иммунодефицитами, в том числе ВИЧ-инфекцией, аутоиммунными и онкологическими 
заболеваниями. 

Ревакцинация может проводиться не ранее чем через год после предыдущей 
вакцинации, отмечается в приказе. 

Документ вступит в силу с 1 сентября 2024 года и будет действовать до 1 сентября 2030 
года. 

Напомним, в предыдущей версии приказа вакцинация требовалась для многих категорий 
граждан, в том числе для врачей, жителей городов-миллионников, государственных, 
гражданских, муниципальных служащих и для других. 

 «Северный город» 
 

Выдавать разрешения на охотничье оружие в России будут по новым правилам 
С 1 февраля оформлять разрешительные документы на хранение, ношение и 

использование охотничьего оружия будет Росгвардия. 
Об изменении порядка выдачи разрешений на охотничье оружие сообщает РИА Новости, 

ссылаясь на опубликованный приказ Росгвардии. 
По новым правилам, разрешения на ношение, хранение и использование охотничьего 

оружия и (или) патронов теперь будут выдаваться юрлицам и гражданам РФ Росгвардией, а 
не в многофункциональных центрах. 

Это касается и выдачи разрешений на передачу охотничьего оружия иностранным 
гражданам для ношения или использования на охоте юрлицами, гражданами РФ или 
индивидуальными предпринимателями. 

Заявление и документы можно подать лично или через "Госуслуги". Максимальный срок 
предоставления – 20 рабочих дней. Новые правила начнут действовать с 1 февраля 2024 
года. 

Вести 
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Преодолеть коммунальный кризис можно только удвоением госрасходов. Министры 
намерены переписать программу реформ ЖКХ до 2030 года 

Текущее госфинансирование ЖКХ не способно остановить развивающийся в стране 
коммунальный кризис. И даже удвоение текущих расходов на инфраструктуру обещает 
снижение аварийности лишь через несколько лет. Такие выводы следуют из первых попыток 
инвентаризации самых необходимых ремонтных работ в российских регионах. Десятилетия 
недофинансирования коммунальной инфраструктуры привели власти к необходимости 
экстренных решений. Пятилетняя программа восстановления коммунальной инфраструктуры 
страны будет сопоставима с суммарным годовым бюджетом всех российских регионов в 20 
трлн руб. Пока же федеральное правительство запланировало только резкое сокращение 
расходов на поддержание системы ЖКХ. 

После серии скандальных коммунальных аварий власти Приморского края решили 
составить список самых необходимых ремонтных работ. И получили шокирующий результат: 
пятилетняя программа восстановления работоспособности ЖКХ исчерпает почти весь 
краевой бюджет – точнее, около 90% от всех запланированных региональных расходов с 
учетом федеральных трансфертов. Приморье скорее всего является типичным российском 
регионом, в котором износ коммунальной инфраструктуры, даже по официальным данным, 
превышает 40% из-за многолетнего ее недофинансирования. Исключением из общего списка 
проблемных коммунальных территорий страны можно считать только столицу. И это значит, 
что общая инвентаризация коммунальных проблем в стране даст похожий результат: 
пятилетняя программа восстановления инфраструктуры в стране будет также стоить около 
90% всех консолидированных региональных бюджетов – то есть около 20 трлн руб. 

Приморью понадобится 180 млрд руб. на реконструкцию объектов ЖКХ. План 
модернизации включает в себя порядка 750 объектов и систем жизнеобеспечения края, 
сообщает ТАСС со ссылкой на местное Министерство жилищно-коммунального хозяйства. 

При этом все ежегодные краевые доходы и расходы (вместе с перечислениями из 
Москвы) составляют около 208 млрд руб. Выходит, что восстановление работоспособности 
коммунальной инфраструктуры потребует примерно 89% всего краевого бюджета. Такая 
цифра и правда поражает. Но если вспомнить, что политика федеральных и региональных 
властей предполагала недофинансирование инфраструктуры, то ничего удивительного в 
таких приморских результатах инвентаризации, в общем-то, нет. В Приморье, как и в других 
регионах страны, жители этой зимой оставались без отопления, а также наблюдали уличные 
потоки коммунальных жидкостей. 

Наша газета уже писала, что опасный износ коммунальной инфраструктуры – это не 
проблема Химок, Климовска, Омска, Саратова, Челябинска или Владивостока. 

Число крупных коммунальных аварий в стране будет увеличиваться, пока власти не 
смогут переломить тенденцию нарастающего износа инфраструктуры, а также искоренить 
местную бесхозяйственность. По данным Росстата, показатели износа жилого фонда и 
коммунального хозяйства в целом по стране увеличиваются, а коэффициент обновления 
снижается. Модернизация коммунального хозяйства за счет Фонда национального 
благосостояния повысила качество услуг для нескольких миллионов россиян, утверждают в 
правительстве РФ. Но в эти миллионы, похоже, не попали те сотни тысяч жителей многих 
российских регионов, которые оставались зимой 2023/24 года без отопления или даже без 
электроснабжения. 

По официальным данным Росстата, общий уровень износа жилого фонда в стране 
увеличивается – по крайней мере с 2019 года. Степень износа основных фондов 
коммунального хозяйства в стране также выросла (с 42,8% в 2017 году до 44,2% – по 
последним данным за 2021 год). 

Коэффициент обновления в ЖКХ не растет, а снижается. Ввод в действие основных 
фондов в процентах от наличия снизился с 7,1% в 2017 году до 6,9%. Если котельные, 
магистрали или внутридомовое хозяйство не ремонтируется десятилетиями, то рано или 
поздно эта техника выйдет из строя. Именно это мы и наблюдаем ежегодно почти по всей 
стране. 
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Прокуроры и следователи могут завести уголовные дела против виновников 
конкретных аварий. Но общую тенденцию нарастающего износа коммунальной 
инфраструктуры это вряд ли изменит. 

Российские чиновники постоянно демонстрируют заботу о состоянии коммунальной 
инфраструктуры. Особенно накануне таких мероприятий, как несостоявшийся отчет вице-
премьера Марата Хуснуллина в Госдуме в прошлую среду. Однако факты говорят о том, что 
адекватная картина состояния и аварийности жилищного фонда в РФ фактически 
отсутствует, что было подтверждено, в частности, рекомендациями Совета Федерации в 
конце прошлого года по формированию системы технического учета жилищного фонда. 

В РФ «отсутствует интеграция данных автоматической информационной системы 
«Реформа ЖКХ», государственной информационной системы ЖКХ, Федеральной 
информационной адресной системы, Единого государственного реестра недвижимости», что 
осложняет работу власти и искажает данные о техническом состоянии жилищного фонда. 
Похожая картина и в сфере коммунальной инфраструктуры, где региональные и 
федеральные власти, как правило, могут не знать собственников объектов и реального 
технического состояния оборудования. Не случайно в случае очередной аварии местные и 
федеральные чиновники начинают срочно разыскивать владельцев аварийного 
коммунального объекта. При этом данных о надежности и реальном состоянии объектов 
ЖКХ, как правило, просто не имеется. 

Опасное состояние коммунальной инфраструктуры должно было стать предметом 
обсуждения в Госдуме во время отчета вице-премьера Хуснуллина. Однако это мероприятие 
так и не состоялось. Первый вице-спикер Госдумы Александр Жуков заявил, что 
правительственный час с участием Хуснуллина, который планировался на 24 января, 
перенесен на более позднее время. Предполагалось, что темой отчета будет ход реализации 
Стратегии развития строительной отрасли и жилищно-коммунального хозяйства РФ. При этом 
парламентарии могли бы получить разъяснения, почему на фоне масштабных коммунальных 
аварий в стране федеральное правительство решило радикально сократить расходы на 
поддержание ЖКХ. В новом трехлетнем бюджете расходы федерального бюджета на ЖКХ 
сокращаются с 881 млрд руб. в 2024 году до 381 млрд руб. в 2026 году. 

Темп износа жилищно-коммунального хозяйства в России пока превосходит скорость его 
модернизации, однако к 2024–2025 годам этот тренд предстоит переломить, обещает 
Хуснуллин, несмотря на сокращение федерального финансирования. Впрочем, изменения 
темпов реальных работ, в общем, и не предполагается. И начавшийся год будет потрачен на 
переписывание концепций и программ. 

«Задача на ближайший год – подготовить полноценную программу до 2030 года. Есть 
прямое поручение президента. Пока в целом износ инженерных коммуникаций в стране 
происходит больше, чем мы вкладываем. Я надеюсь, что за 2024–2025 годы мы этот тренд 
должны переломить в позитивную сторону», – сказал он. По словам Хуснуллина, эта отрасль 
– «одна из самых отсталых и проблемных сегодня в экономике страны, но при этом имеющая 
огромный потенциал роста». 

Вице-премьер напомнил, что правительство предметно занималось проблемой 
модернизации ЖКХ в стране в последние годы, и на эту цель удалось найти дополнительные 
средства за счет специальных казначейских кредитов и инвестиционных бюджетных 
кредитов. «Тяжелейшая программа. И она для нашей отрасли, для Минстроя является 
ключевой на ближайшие годы», – резюмировал Хуснуллин. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Война, миграция и права человека 

Развернувшиеся на Украине широкомасштабные боевые действия вскрыли один 
неприятный для всех противостоящих обществ (украинского, российского, американского и 
европейских) момент – натурализовавшиеся мигранты не воспринимают военные кризисы 
принявшей их страны как свои и всеми силами стремятся избежать участия в них. 
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В России это вызвало волну негатива в отношении миграции из Средней Азии, что 
уже привело к ряду мер (в основном технических, связанных с квотированием, однако 
рассматриваются и политические, и административные) её ограничивающих. 

При этом российское общество начало сталкиваться с негативными моментами, 
вызванными сокращением азиатской миграции: в Москве, впервые за последние пару 
десятилетий начал ощущаться дефицит дворников, участники таксомоторного рынка 
осторожно оценивают возможные меры по усилению контроля над таксистами-мигрантами, 
прогнозируя высокую вероятность сокращения числа занятых извозом и рост цен на такси. 
 Указанные проблемы не носят катастрофического характера, но дело в том, что 
реально вероятные последствия от резкого сокращения миграции никто не считал. Так что 
возможны сюрпризы. 

В европейских странах проблема более существенна – в результате активной 
промигрантской политики последних десятилетий они в принципе утратили механизмы 
контроля над миграцией, а отдельные судорожные попытки их частично восстановить не 
приносят успеха. При этом, некогда трудовая миграция давно превратилась в миграцию 
нахлебников. 
 Если раньше турки и югославы ехали в ЕС работать, то сейчас африканцы и азиаты 
рвутся туда, чтобы жить на пособия. В результате Европа сталкивается со всеми 
негативными чертами массовой миграции инокультурного населения, не получая связанных с 
миграцией бонусов, в виде стабилизации рынка труда и удешевления неквалифицированной 
рабочей силы. 

Напряжённость в Европе, связанная с противоречием между всё меньше получающим 
за свой труд квалифицированным европейцем и живущем на пособие, к тому же 
отказывающемся интегрироваться в принявшее его общество мигрантом становится тем 
острее, чем сильнее сближается уровень жизни нищающего труженика и прибывшего на всё 
готовое бездельника. 
 В США это противоречие усугубилось политическим противостоянием между 
демократами, ориентированными на потакание нелегальным мигрантам, в том числе на их 
быструю легализацию, в расчёте на их (и их потомков) голоса на выборах, и 
республиканцами, отстаивающими консервативные ценности. Результат – вооружённое 
противостояние (пока бескровное, но лиха беда начало) в Техасе, расколовшее страну 
пополам. 

С обратной стороной массовой миграции столкнулась Украина. Она мигрантов не 
принимает, а поставляет в другие страны. Долгое время ситуация полностью устраивала 
украинские власти, поскольку массовая миграция позволяла избавиться от излишне 
активного и мобильного, ищущего более достойной оплаты своего труда и недовольного 
положением дел в стране, населения. 
 Активные и недовольные уезжали, кто в ЕС, кто в Россию, власть же радовалась 
возможности сократить реальные социальные расходы бюджета. При этом, поскольку цифры 
реальной и номинальной миграции различались в разы (уезжало значительно больше, чем 
фиксировалось), можно было по социальным статьям выделять больше денег, чем реально 
требовалось на оставшееся количество населения, выводя излишки в частные карманы по 
коррупционным схемам. 

Однако в разгар боевых действий украинская власть столкнулась с тем, что из страны 
уехало больше половины её населения и стало некому не только воевать, но и работать. 
Теперь Киев ищет способ вернуть хотя бы часть уехавших, но вряд ли успеет вернуть многих 
и вряд ли ему это хоть чем-то поможет. Поезд ушёл: общество разложилось, государство 
утратило функционал. От него осталась лишь вывеска, как нарисованный очаг в каморке 
старого Карло, в котором красиво горел нарисованный огонь, никого не гревший и не 
обеспечивавший возможность приготовить пищу. 
 Но главная опасность, угрожающая разложением даже вполне благополучным и 
стабильным обществам, связана с попыткой найти простое решение актуального вопроса 
наращивания вооружённых сил за счёт привлечения мигрантов, которые в обмен упрощённо 
получают гражданство соответствующей страны. 
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Вроде бы на первый взгляд всё верно – доказал готовность пролить кровь за новое 
отечество – получил гражданство. Если речь идёт о кратковременном механизме решения 
внезапно возникшей проблемы, то действительно в этом нет ничего страшного. Количество 
мигрантов, пошедших служить и получивших таким образом гражданство останется 
мизерным, а традиционные методы комплектования Вооружённых Сил не будут разрушены. 
 Но всегда необходимо помнить пример Римской империи, которая, один раз запустив 
механизм набора варваров в армию в обмен на гражданство, очень быстро попала от него в 
зависимость, сродни наркотической. Не прошло и ста лет, как все остальные механизмы 
пополнения римской армии перестали действовать, армия стремительно варваризировалась, 
уже в следующем столетии утратив всякую связь с государством, а затем прекратив и его 
защиту. 

Сейчас мы видим сходные процессы на Западе. Ограничение набора в армию (в пользу 
мультикультурализма) белых мужчин, традиционно составлявших костяк европейских армий, 
привело к нехватке рекрутов и прогрессирующему сокращению численности вооружённых сил 
ведущих стран Запада (проблемы недобора признали США, Британия, Германия, Франция, 
Польша), при планах их резкого увеличения в связи с ожидаемым нарастанием конфронтации 
с Россией и открытой подготовкой Запада к войне против России с задействованием (пока 
частичным) механизмов НАТО. 
 Идея вернуться к призывной армии проваливается на наших глазах, так как опросы 
показывают, что от 40% до 60% (в разных западных обществах) населения не желают и не 
будут служить в армии, даже в случае войны. Дело не только в инфантилизме западных 
обществ. Он, конечно, играет свою роль, но ещё каких-то десять лет назад проблема 
некомплекта западных армий не стояла в повестке дня – добровольцев, хоть и с трудом, но 
хватало. 

Ситуация катастрофически изменилась именно после решения «поправить» расовый, 
этнический и гендерный баланс в западных армиях. Армия утратила ореол мачизма, а с ним и 
шедших в неё для демонстрации своей мужественности (или для её воспитания) или для 
проверки себя добровольцев. Стандартная западная армия стала чем-то вроде 
костюмированного бала извращенцев, потеряла уважение общества, а с ним и составлявших 
её основу мотивированных добровольцев. Теперь эти люди смотрят на армию, как на музей 
пороков и извращений, где нет места приличному человеку. 
 Сейчас на Западе активно обсуждается идея предоставления гражданства в обмен на 
службу в армии. Это окончательно убьёт западные армии. Собственные граждане будут 
смотреть на них как на отстойник для зарубежного сброда, людей второго сорта, 
вынужденных наниматься на службу ради легализации в западном обществе. С другой 
стороны, сами мигранты, будут считать, что западным обществам они ничего не должны 
(гражданство выслужили) и будут презирать сами эти общества, слишком изнеженные для 
занятия ратным трудом. 

Подобный антагонизм между армией и обществом быстро приведёт к эффекту 
позднего Рима, когда армия обнаружила, что совсем не обязательно проливать кровь, 
защищая Рим от таких же варваров, как солдаты поздней империи – гораздо практичнее и 
безопаснее, вместе с варварскими собратьями Рим грабить. 
 Я пишу это потому, что в нашем информационном пространстве тоже периодически 
проскакивают идеи массового привлечения в армию мигрантов, мотивируя их выдачей 
гражданства. 

Как я уже писал выше, такое общество быстро потеряет уважение к такой армии, 
перестанет чувствовать её частью себя, а такая армия быстро замкнётся в отдельное 
сословие, презирающее нанявшее её общество за беспомощность и инфантильность. 
Привлечение в армию в обмен на гражданство небольших контингентов мигрантов в течение 
короткого времени для оперативного решения конкретной проблемы вполне допустимо, в 
критической ситуации Рим даже рабов освобождал, гарантируя им свободу и гражданство 
после выслуги в легионах определённого количества лет. Но подавляющее большинство 
легионеров всё же оставалось природными римлянами, а процедура освобождения 
применялась разово и не повторялась регулярно. 
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 Защита отечества должна оставаться не только обязанностью, но и привилегией 
гражданина. Соответственно приобретение гражданства должно предшествовать получению 
возможности вербоваться в армию. 

С этой целью, а также для решения проблем, связанных с очаговой нехваткой в 
экономике рабочих рук (преимущественно для работ низкой квалификации) думаю было бы 
целесообразно изучить опыт богатых арабских монархий Залива, которые с удовольствием 
массово привлекают в экономику мигрантов, но практически не выдают гражданство. Чтобы 
получить последнее надо продемонстрировать не только желание, но готовность и 
способность полностью интегрироваться в соответствующее общество, принять его культуру 
и обычаи, как свои (пройти своего рода процесс добровольной и даже инициативной 
ассимиляции). 
 Все же остальные получают разрешение на работу, на определённый период, по 
окончании которого отправляются домой. Они не могут приобретать в стране временного 
пребывания недвижимость и прочую крупную собственность. 

Идея проста – тот, кто приехал зарабатывать, должен по истечении срока найма убыть 
назад (если работодатель не захочет с ним продлить контракт). Для получения же 
гражданства и связанных с ним привилегий и обязанностей, необходимо пройти путь 
успешной интеграции в общество. 
 Естественно, чтобы механизм работал он должен быть избавлен от коррупционных 
схем, процесс доказательства готовности к получению гражданства должен опираться на 
чёткие неизменные критерии, включающие не только знание базовых основ принимающего 
общества, но и, в первую очередь, проверку соответствия соискателя гражданства этим 
основам. 

Что же касается временных мигрантов (прибывающих на заработки и не претендующих 
на гражданство), то процесс выдачи им разрешения на работу необходимо сделать столь же 
простым, как процесс регистрации посторонних в собственном жилье (по заявлению 
нанимателя мигранта на работу, будь это физическое или юридическое лицо). При этом, 
наниматель должен нести административную (а в особых случаях и уголовную) 
ответственность, как за обеспечение базовых потребностей нанятого (жильё, 
соответствующее установленным санитарным нормам) так и за его поведение во время 
пребывания в стране. 
 Частично этот механизм можно распространить и на население новых территорий. 
Государство обязано предоставить всем им возможность получить гражданство, поскольку 
они родились на территории, которая ныне является российской и другой родины у них нет – 
высылать их некуда. Но государство может и даже должно, сделать процесс получения 
гражданства предельно добровольным и требовать от потенциальных новых граждан 
соответствия стандартным критериям (возможно с некоторыми упрощениями). 

Не желающий получать российское гражданство житель новых территорий должен 
пользоваться всеми правами гражданина, вплоть до права приобретать недвижимость и 
вести бизнес (с ограничением на приобретение земли и ведение бизнеса в отраслях, 
связанных с обеспечением государственной безопасности). 
 Но такой человек не может находится на государственной службе, не может служить в 
силовых структурах, возможность его выезда в коренные российские земли должна быть 
ограничена (они ведь не являются местом его рождения), возможны ограничения с выдачей 
загранпаспорта (государство несёт ответственность за обладателя своего паспорта, но может 
ли оно отвечать за человека, не желающего становиться его гражданином?). 

Понятное дело, отказавшийся от принятия российского гражданства житель новых 
территорий не может избирать и быть избранным ни в какие политические или 
административные структуры (государственного, регионального и местного уровня). Дети его 
должны иметь право по достижении 16 лет получить российский паспорт в общем порядке. 
Получение гражданства другими родственниками (мать, отец, родные братья и сёстры) никак 
не должно быть связано с решением отказника – каждый делает выбор самостоятельно. 
 В целом, в ближайшем будущем нас ожидает дальнейшее усиление мобильности 
населения планеты. Поэтому вопрос регулирования миграционных потоков, разделения их на 
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постоянную (с гражданством) и временную (на заработки) миграцию, выработка адекватных 
времени и проблемам механизмов регулирования отношений коренного общества и разных 
типов мигрантов, создание эффективной, простой, гибкой и прозрачной структуры, 
обеспечивающей работу таких механизмов и контроль их использования, является одной из 
первостепенных задач сегодняшнего дня. 

Победа на поле боя и даже в экономическом соревновании – половина дела. Главное – 
победа в борьбе культурных идентичностей, максимальное распространение своей и 
ограничение распространения чужих (особенно чуждых) на своей традиционной территории. 
Иначе, как это уже не раз бывало в мировой истории, победители могут раствориться среди 
побеждённых. 

ukraina.ru 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.02.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 89,67 ▲ 0, 38 

EUR 97,11 ▲ 0, 33 

 
8. Прогноз погоды 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 
 


